

**Filosofía**  
**Nivel superior**  
**Prueba 3**

Martes 17 de mayo de 2016 (mañana)

1 hora 15 minutos

---

**Instrucciones para los alumnos**

- No abra esta prueba hasta que se lo autoricen.
- Lea el texto y conteste a la pregunta.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[25 puntos]**.

**Texto desconocido – exploración de la actividad filosófica**

Compare y contraste las opiniones sobre la actividad filosófica que se presentan en el texto a continuación con su propia experiencia y comprensión de lo que implica hacer filosofía [25 puntos].

Es difícil explicar las características que definen la filosofía. La razón de por qué es difícil responder a la pregunta de qué es la filosofía proporciona paradójicamente respuestas de todo tipo. Una parte esencial de la filosofía es la medida en que ésta reevalúa su propia naturaleza. La filosofía tiende a hacer preguntas extremadamente amplias y fundamentales, además plantea  
5 problemas que no se consideran normalmente problemas en la mayoría de las otras áreas de investigación humana. Una característica que nos ayuda a entender la naturaleza de la filosofía [...] es su libertad de pensamiento; en filosofía no hay ninguna pregunta que, en principio, no se pueda preguntar.

A veces se ha dicho que el contenido de la filosofía está demasiado distante de cualquier  
10 cosa que pueda tener importancia práctica en la vida. Incluso si esto fuera cierto no se seguiría que la filosofía no merece la pena porque podría ser intrínsecamente interesante. En cualquier caso, la filosofía examina ideas en la ética y la política que tienen consecuencias prácticas inmediatas. Además, una de las razones por las que es importante la filosofía es que, más que  
15 ninguna otra disciplina, examina libremente presuposiciones y supuestos que tiene la gente que de otra manera quedarían sin cuestionar. Y muchas de estas creencias básicas, que la gente da por descontado, conducen y fundamentan otras creencias que tienen consecuencias prácticas inmediatas ya que determinan lo que la gente cree y cómo actúa. Cuandoquiera y dondequiera que vivamos absorbemos una visión del mundo que puede ser tan familiar que, al  
20 no dar nos cuenta de ella, no la examinamos. Mientras la gente no esté cerrada dogmáticamente o comprometida con un sistema fijo de ideas y creencias, siempre habrá filosofía. La filosofía no es un lujo, de hecho se transforma en una necesidad tan pronto como la gente está dispuesta y puede pensar libremente sobre sus creencias. Las terribles consecuencias que se han seguido de mantener dogmáticamente creencias a lo largo de la historia humana son testimonio suficiente de que tenemos que filosofar. Cualquiera que examine con amplitud de miras y de manera crítica,  
25 en lugar de simplemente aceptar ideas fundamentales, ha empezado a hacer filosofía. La filosofía penetra muy profundamente en nuestras creencias con respecto al mundo y nuestro lugar en él.

Es característico de la filosofía retroceder donde la mayoría de las otras disciplinas empiezan y luego continuar retrocediendo mucho más en sus investigaciones. La filosofía discute problemas perennes que surgen de la vida y el pensamiento. Uno de los atractivos de la filosofía  
30 es que conecta a pensadores de diferentes épocas históricas y encuentra en ellos los mismos problemas fundamentales.

Referirnos al contexto histórico e intelectual en el que surge una postura filosófica puede ayudarnos a entender lo que significa esa posición. Sin embargo, es importante no confundir la verdad de las posiciones filosóficas y la solidez de los argumentos que presentan ni con su  
35 origen causal, psicológico o histórico ni con la medida de su influencia causal, psicológica o histórica. La filosofía implica exponer ideas existentes creando nuevas ideas imaginativas y evaluando críticamente la solidez de los argumentos que se ofrecen para apoyar las opiniones que se defienden como verdaderas. Ni el origen causal de una afirmación o argumento ni su influencia causal en los asuntos humanos, tiene relevancia alguna para evaluar la verdad de una  
40 afirmación o la solidez del argumento que se presente. Por supuesto, uno puede trazar orígenes e influencias también, pero eso no es lo mismo ni sustituye la evaluación de la validez de los argumentos y la verdad de las creencias. Una filosofía dada puede tener un origen interesante o tener mucha influencia pero sin embargo puede ser una mala filosofía.

45 Aquellos que estén interesados y deseen seguir el camino de la investigación filosófica se embarcarán en quizás la más grande aventura de ideas. La filosofía es una parte importante de lo que Bertrand Russell llamó “toda la luz del mediodía del genio humano”, aunque esté destinada a la aniquilación final; es debido a dicha actividad que por el momento los seres humanos se pueden dignificar ante un universo que puede parecer, en el mejor de los casos, indiferente a las preocupaciones humanas.

[Fuente: PHILOSOPHY AND PHILOSOPHERS : AN INTRODUCTION TO WESTERN PHILOSOPHY by Shand, John]

---